

THE KANSAI UNIVERSITY BULLETIN

Osaka, Dec. 30th, 1955. No. 286.

昭和二十六年十月十五日第三種郵便物認可
昭和三十年十二月三十日發行(毎月一回三十日發行)
通卷第二八六号

關西大學學報

昭和30年12月 第 2 8 6 号



ボスダ一

關西大學學報局

留学日記より

(一)

桜田 誉

大学の図書館には読書する学生が充満していました。

前便が、余りにも非学問的冗長愚文にて、恐らくは緯度の関係であらう。暫く擱筆して頭を冷しては、との御托宣もあり、無沙汰を気にしつゝも、さりとて神韻に背くわけにも参らず、今日に及びました。只今ではお蔵にて、とても元気にロンドンで勉強しております。

・A・ロブソン教授以下の論説に心を寄せていました。ロンドン大学高等法学研究所附属の図書室に置き、主として英法体系の伝統を打破して、コモン・ローの思想の中から公法理論を摘出し、行政法の講義を設置した、W

ねぐらはロンドン北西の高台に、勉学の根城はロンドン大学高等法学研究所附属の図書室に置き、主として英法体系の伝統を打破して、コモン・ローの思想の中から公法理論を摘出し、行政法の講義を設置した、W

A・ロブソン教授以下の論説に心を寄せていました。留学も後半に入りますと、二十四時間が馬鹿に早くなります。日暮れて遅く、然も霧のロンドンですから……。

安田教授も現在ロンドンに在つて、元氣に御研究を続けておられます。斬新な学問を多分に吸収しておられる様に拝察致します。

た人も既に数人ありました。併し、私にとっては、それはカイロに収めたもの、残りものでも拾い集めた程にしか感じられない。というのが実感です。其の規模の広大さは一寸表現に困るくらいです。

アレキサンドリアでは、計らずも警察の実体を見学する機会を得ました。カメラが取持つ縁であります。

結局新しい国だけに、憲兵と警察との権勢競争の渦中に一寸足を入れた恰好でした。船の若い士官連中とドライヴして海岸線を撮影中起つたトラブルの一こま。

岩石と沙漠の街アデンは増々近代的都市として延びてゆきます。岩を崩し岩を積んで作つてゆくビルの街並を見ても、住宅問題になやむ日本人として何かしら教えられるものがある様に思ひました。そして英國国権の背後にあつて、忍耐強く労働する労働者が、皆回教徒であるという点では、宗教的力の偉大さを感じました。(それは港で見る仲仕人夫の生き振りを見ていても、回教徒の労働者は目に見えて仕事が、はかどることによつても伺えました。)それでもさすがにアルバヤ沙漠に自動車を乗入れ一時間半にして到着した町では、文化とは程遠い、キヤラバンの群と不潔な悪臭と獣奇的雰囲気に包まれた隘路が待受けているだけでした。

三

シリーリー島を左に、長靴の先に到達した時は、矢張り、ヨーロッパ文化の臭が、その靴の先から発散している様に感じたのも船の旅人だけが味わうことのできる感興ではなかろうか、などと懇めつづ、ヴェスピアスの噴煙を遠くに望みながらゼノアへ行きました。イタリーリー人は怠け者とは労働力輸入の問題で論じている

イギリスやドイツでよく聞く言葉です。實際、人夫の仕事振りなど休憩や昼寝の時間が効いている時よりも多い様に見えました。然し、ゼノアのドックの素晴しさは、大阪、神戸の港など足もとにもよ

らなと思いました。悪い港湾条件を克服し、戦禍により根こそぎ破壊された施設を、後に見たマルセイユ、ハングルグ、リバーブル等よりも優れて立派に建設していると感じたのは私一人ではなかつた様です。

政治的貧困という言葉も聞きますが、さすが大ロードを築いた国民の後裔、といつたものが迫つて来ます。

フランスといえば、直ぐ華美な流行の先端をゆく人で充満している様な先入感で以てマルセイユへ上陸して、一寸ガツカリしました。パリーでもそうでした。人々は皆とても地味で、日本で見る様な派手な色彩など殆んど見当りませんでした。ベレーのかむり方一つにしても、皆夫々に思い思ひのかむり方をして自分を表現しています。それが街の雰囲気と一致して、あのガサガサしている政治的波乱とは似せて似つかぬ様な平静さを示しているのには考えさせられました。面白い国民があります。

フランス人の殺戮に血醒いニュースを送つている仮領モロッコ映画「地中海夫人」で觀客をにくいまでにからかつた時猶奇的迫力と夢の様な幻想的舞台を提供したジブラルタル海峡。又、最近百五十年記念祭典がネルソンの像の下で行われたが、そのトラファルガルの海の色に歴史の跡を偲びつゝドーバー海峡に入つた次第です。

五

船は私に、知らず知らずの間に、ヨーロッパに対して、客觀の眼を与えてくれていた様であります。テムスの流れも、タワー・ブリッヂも、ウエストミンスターへ行つた時でも、最早や香港で感じた様な興奮も驚愕もなかつたのです。それが私にとつて幸か不幸か

は今直ちにいえないであります。又、その客觀の

眼がはたして正しかつたかどうかも判りません。事実、最初に一ヶ月ロンドンに滞在して感じた多くは、

或はイギリスに対する期待が大き過ぎたせいもありましようか、私を失望さすのに役立つたに過ぎませんで、勿論大国民としての実感に打たれることも少なければありませんでしたが、失望の感情がより大きかつた様です。私はB・B・Cからの日本向放送に、そ

の皮肉な感情をブチまけて北欧へ旅立つたのです。

それは、丁度、ストックフォルム大学のニルス・ヘリツ教授が旅行の出発を延ばして私を待ついてくれること、イギリスの各大学とも休暇に入つて学者達が皆連絡を絶つたことの原因によるものであります。だが、感覚的にその時期を得たわけでした。丸二ヶ月を、スエーデン、フィンランド、ノールエー、デンマーク、ドイツ、オランダ、ベルギー、フランス、アイルランドで過し、二度目にロンドンの土を跡み改めてイギリス人に接した時、又スコットランド、ノース・アイランド、とイギリス国内を旅行して來た。今度は前とは全々別の感覚でイギリスという国が眼に、耳に、皮膚に入つて來ました。

右の横山氏は知夫の有名な郷土史家で、「隱岐の人」の名著があり、藏書も多く、流人の話や、結婚の話、青年宿と、隱岐人氣質等について面白い話を下さつたのをノートに取つた。

「有難う」という時、西郷町では「ダン／＼有難う」と云う。出雲では単に「ダン／＼」とだけ云う場合もあると島大的山本助教授に伺つた。ラジオの國語講座で島大助教授広戸惇氏の話、岡山、広島、高知の各大学教授の放送によると、このダン／＼は、岡山、広島の山間部落から、高知の僻地に迄及んでいる。

第五 民謡

民謡ドツサリ節としげさ節のレコードを買つて來た。前者は松前追分風の緩舒なもの、後者は能登の出家さん節から出たものと西郷町の里見氏は言う。異説が少くない。なお調査を進めて見たい。（文学部教授）

（四頁より）

る。その伝説が、又史実と非常に近いものが多く、大話に類する、一度聞いただけでほら話であると分るものが非常に少い。これもこゝの特徴である。要するに、交通のはげしい場所だつた関係で、絶えずニュー

スが入つた為に、次々と古いものが忘れられ、材料は案外乏しいのではないかと心配している。それだけに採集が急がれる。

右の書中に川子（河童）の話があつたので珍しく思つて知夫の横山氏に聞くと、隱岐には、河童、狸、狐が居らず、話もほとんど伝つていないという事である。人間や鶴の爪の字にバチと假名がつけられているので、これも横山氏に聞くと今では一般にツメと云うが、「爪でひつかく」という場合「バチをかける」と云う語が残つてゐる相である。焼火の松浦氏もバチの語は老人なら或は知つてゐるかも知れない。調べて置きましょうと云われた。（三味線のバチと比較）

右の横山氏は知夫の有名な郷土史家で、「隱岐の流人」の名著があり、藏書も多く、流人の話や、結婚の話、青年宿と、隱岐人氣質等について面白い話をして下さつたのをノートに取つた。

この様にして今、私はロンドンにいます。そして最初に書いた様に元気に学んでいます。又暇を見て空欄を埋めて参りますよう。

隱岐の民俗

高橋盛孝

今回は末永調査団長の御骨折で、民俗班の外に、社会班の井上教授、歴史班の横田教授が新に参加され、いずれも民俗学にも専門家以上に造詣の深い方々だつた為に、非常な恩恵を受けた。大体は、考古班と行を共にしたが、特に必要と認めた場合は、三人が考古班と分れて行動した。調査の大体は既に大毎紙上に末永、井上両教授の御発表があつたので、こゝには、單に私見のみを順序なく略記して今後の研究家の一助としたい。

第一、古記録

横田教授から詳細な報告があると思うが、今次の調査の最大の収穫は古記録類の探査である。勿論民俗学の本旨が聞き込みによるべき事は万々承知しているが、信すべき記録の存否を調査する事、考古学の発掘、調査の結果を見聞する事も極めて重要な仕事である。慾を言えば、更に、他の関聯科学や自然科学方面の先生方迄も立会つて、指導して下されるならば、完璧である。これは特に島大のスタッフに期待している。

高田神社の縁起は、足利代のものを、

徳川初期に雄渾な書風で記した卷子本四巻で、黒色装釦の縁起物二巻、赤色装釦の両部神道風な神学に関するもの二巻、焼火神社、岡部氏邸其他で拝見した他の神社の縁記はいずれも後世の書写である。この対し、これは、原本に極めて近い頃の書写であるから、これだけは何とかしてライカに收めて、両大学の専門家並に広く天下の識者の研究の資としたい。接写技術家の参加が望ましい。

検地帳は、金の佐々木氏邸に徳川期のほとんど全部にわたる同時的記録が保存されている。これは恐らく学界でも未発表の資料で、是非書き取つて置きたい。

少壯の専門家が、數人かゝつて四、五日ばかり相である。近頃この種の記録が方々の大学、研究室等で、ほつほつ発表されつゝあるが、たとえ隠岐の中の更に一辺地とは云え、これ程町亭に保存されているのは驚異に値する。この外、黒船籍等を記入した船宿の宿帳で、原本のまま保存されて居り、大体国分に記されて居り、各国の中間に白紙を多く残して居る。一国に関しては、年代順に書き込まれている。これで見ると、北海道、東北、佐渡、其の他日本海岸のみならず、馬關から九州、瀬戸内海を経て埠港に及ぶ。

治学等にも関係する所が少くない。法学

部、経済学部の諸先生も是非御参加を懇意したい。これも出来れば初期のものだけでも、写真に取りたい。加茂の組合事務所で見た海上漁獲権に関する訴訟事件の記録も横田教授が一部写し取られたが是非、全部写して置きたい。

第二、民俗学関係の文書

岡部氏邸には、先代及び当主の筆録された重要な記録が少くない。御客祭の記録は、重複箇所は省いて八分通り筆者が書き取つたが、席上互に取り交わす仁義の如きも一々方言で筆記してある貴重なものである。御客祭は島前知夫の横山氏の話によると知夫には無い相であるが、お話しによると知夫には無い相であるが、大分ひろく隠岐に行われていたらしい当屋の制度の名残と思われる。

第三、船帳と舟靈

大山(古くは大山明^{アキモト})の元問屋に保存されている船客帳二部は、少くとも私は初めて見る珍しいもので、徳川中期から明治廿年頃にかけての入船の船印(帆に書いた

第三、船帳と舟靈

大山(古くは大山明^{アキモト})の元問屋に保存されている船客帳二部は、少くとも私は初めて見る珍しいもので、徳川中期から明治廿年頃にかけての入船の船印(帆に書いた

第三、船帳と舟靈

中村で横地満治、浅田芳朗両氏の集められた「隠岐島の昔話と方言」は、非常に面白く、岡部氏邸で、その大体を筆録した。二十一話が方言のまゝ筆記してある。暮れ出生の十数名の老人の口から聞き取つたもので、今日これだけ集める事は、或は不可能ではあるまい。これで見ると大部分は伝説で、童話の類は極めて少い。隠岐の伝承の特徴とも云い得

われていた訳である。主人はまだ船宿時代の事をよく記憶して居り、いろいろ話して呉れた。この辺の船の舟靈は、主な帆柱の根元に四角い空洞を作つて祀つたもので、中には何も入れない。(これは最も古い形式である)新しいものは、住吉、金比羅、焼火神社等のお札を入れたものもあると云う。焼火神社の寶物の中に舟靈様と名付ける徑二センチ位のねりもの玉がある。もとは金色だつたかと思う。これを美しく金をさせた寶珠型の金属容器に收め、表に舟がすかし彫してある。帰途、松江城の天主閣を拝観した際、鎮めの玉と名付ける徑二センチ位の玉が展観してあるのを見た。先年地下から鉢等と共に発掘されたものと云う。不思議にも右の舟靈と全く同一のねりものである。船の建造と、城の築造との際に同一形式の鎮めの玉を祀つたと云う事は、舟靈の起源をさぐる上に重要な手がかりとなる。(日本民俗学ノー 513 頁参照)

第四、民話と方言

中村で横地満治、浅田芳朗両氏の集められた「隠岐島の昔話と方言」は、非常に面白く、岡部氏邸で、その大体を筆録した。二十一話が方言のまゝ筆記してある。暮れ出生の十数名の老人の口から聞き取つたもので、今日これだけ集める事は、或は不可能ではあるまい。これで見ると大部分は伝説で、童話の類は極めて少い。隠岐の伝承の特徴とも云い得

学生就職中間報告

昨年の非常な不況下の就職戦も、関係各機関並に学生諸君の異常な努力と各方面的理解により、予期以上の成績を収めることができたが、本年はどのようであらうか？

今年、就職戦の火ぶたが切られるまでの関西各主要業界人事担当責任者の本年度採用見透しでは、各業界とも「デフレ政策による試験を一巡して一応の安定を見出したものの、業界によつては凸凹があり、また業界内の各企業はより一層優劣乖離による激烈な競争に追い込まれ、雇用量増大より寧ろ機械化、能率化によつてこれを抑えようとする動向にあり」景気の一忯の好転は事実としでも、これを以て直ちに雇用量の増大を図ることはむづかしいとされていた。

こんな情況下に、今年も例年通り十月一日から、就職戦が展開され、所謂一流どころの採用試験は一応終了したかたちである。ここでこの一ヶ月半に亘る本学の状況を概略報告する。

求人申込は昨年に比べると好調で昨年の同期に比べ約二倍近くになつてゐる。

これを業種別に大別すると次の通りである。

業種別件数
金融 31
保険 16
証券 9
織維 3
貿易、商事 39
鉱、工業 23
報道、出版刷印 27
交通 6
化学、化粧品 6
食品 6
官署 21
教育 6
その他 7
計 202

右二〇二件の中試験を終了し採否を決定した所は一二八社、試験は済んだが採用未決定の所が三六ヶ所、残り三八ヶ所が試験未済個所である。今年は昨年に比べ求人申込先は相当増えていることは前述の通りであるが、各社毎の求人数は必ずしも昨年より増えていないむしろ減少している所が多いのが特徴である。

現在までの主なる採用決定会社を挙げると

工、丸善石油、早川電機、松下電器産業、関西ペイント、豊年製油、大阪酸素工業、イカリソース、中山太陽堂、延一、一五〇名、縁故推薦を合せると延

聯合紙器、竹中工務店、松村組、卿組、

二、一〇〇名を推薦し、それだけの受験チヤンスを提供しているが、今迄に一流所での失敗者の報告によれば、筆記試験に於ける特に語学の失敗が極めて多いことである。この事実を、やがては就職戦を迎ねねばならぬ三年次以下の学生諸君に伝えると共に、自ら学力の蓄積に一段の努力を重ねられるよう願つてやまない

であり一社六名合格を筆頭に一社二名乃至三名という所が最も多い。女子学生の就職が現在迄に一名も決定していないのが聊か淋しい。女子の奮起を望む次第である。

既に述べた通り、大企業よりの求人はいつもいわれていることであるが、求められる人物は「学力に秀で、健康で若さの溢れた迫力のある、明朗快活なこそせられしない」学生であること。採用社側が一流であればある程説明の注文が厳しくのは当然である。しかし、このように三拍子揃つた人物はそうザラにはあるものではなかろう。従つて逆の見方をすれば、応募者にとつての就職難は採用側に

目下一段落をつけ、就職戦の舞台は、いよいよこれから中小企業へ移行することになるが、多数の大学卒業者中大企業へ就職可能な者が極めて小数に限られる現状に於いては、必然にここでも激しい競争が行われるであろう。従つて、就職担当関係者は勿論全力を挙げて大学卒業者の進出にふさわしい職場の開拓に努力を傾注するつもりである。学生諸君も、また、今日、日本の中小企業問題の解決を図るために、日本にふさわしい職場の開拓に努力を傾注するつもりである。学生諸君も、

が「人に在る」時機に到達していると云ふ観方に立てば、学力、体力、気魄に富む優秀な諸君が自分も積極的に中小企業に進出し、これが向上と繁栄——ひいては、自己の勝利の獲得——のために、挺身されることを希望するものである。

(就職課長心得)

憲法裁判所と日本国憲法第八十一 条の法理

法学部(一部)三年
北川 均

〔憲法八十一條は、違憲審査権の所与性を示す唯一の根拠で大略二者に分説出来る。〕

(イ) 違憲審査権の帰属主体

小数説は、最高裁判所の専管と解釈し、通説は、司法型の其を理解し専管を否定する。

(ロ) 審査権行使の客体

抽象的審査権説と具体的審査権説の二者があり、効力論と関係し後説が通説である。

〔空白的憲法に基く二側面〕

本条解釈を現行法制度上司法裁判所とすることは皮相的で、他方歴史的考察の結果憲法裁判所であると解することも遅延を通過した。日本は近代の確立と同時に賛成出来ず、伝統的司法裁判所の中に企図する憲法裁判所の実を上げることが急務であると考え、前述主体・客体の問題には通説に従い、効力のそれは一般的効力説に賛同するものである。

取締役の行為の制約

法学部(一部)三年
川 中 治 作

取締役がその地位を利用して、私利をばかり会社の利益を害するのを防ぐ為、その行為を制約している。競業禁止義務(二六四条)。これは總ての取締役にいえ、又株主総会の認許は事前取締役に要する。この違反行為は無効でなく、会社は取締役に責任をとらうに

すぎない。

取締役会社間の取引の制限(二六五条)

これも總ての取締役に通じ、定型行為等を示す唯一の根拠で大略二者に分説出来る。

〔憲法八十一條は、違憲審査権の所与性を示す唯一の根拠で大略二者に分説出来る。〕

これを詩人は乗越えるのだ。「あなたを死ぬまで愛します。」——嘘を吐け、風を喰え。

存在論について

文学部(一部)四年 渡辺 幸博

取締役の権限越の行為の禁止(二七二条)。この場合各行為を具体的に考へるべきである。

特別法上の制限。独占禁止法、証券取引法、その他に於て色々制限されている。

詩と現代

法学部(一部)三年
笠原 宏也

我々日本人も第二次世界大戦を経験する事によつて西欧人の意味での第一次大戦を通過した。日本は近代の確立と同時に近代の克服を叫ばねばならぬ。今にも水爆が破裂する世の中で育し合うには姦淫しかなく、確かめるには殺戮しかない。君と僕とを結ぶ接続詞は喪失した。意味の共感する世界が無いのだ。人間が人間を放棄して機械の一齒輪に堕したのだ。

味はしない。彼においては、存在を了解を具へた Dasein が問題である。その解釈が存在者一般の存在の解明を可能にするからである。存在は、人間、神を含めた凡ゆる存在者の根据である。存在は超越そのものである。この Dasein に相当するものは Sartre の対自であるが、前者は存在者であり、後者は存在とされてゐる。然も対自より即自を優位に置いている。Heidegger は Dasein を存在に向つて解明し、本来的人間存在を確立せんとするのは、Sartre の対自であるが、前者は存在者であり、後者は存在とされてゐる。然も対自より即自を優位に置いている。その点 Sartre に比してより Heidegger は Dasein を存在に向つて解明し、本来的人間存在を確立せんとする。

経済問題としての失業理論

経済学部(一部)三年
大森 裕和

現代社会において最も深刻なる様相を呈している「失業問題」を経済的な面より観察したもので、その内容は、一、失業の歴史的観察、二、失業の観念と存立形態、三、失業に関する三つの見解、四、結論としての失業対策等々から構成して述べ、又三においては古典学派・マルクス学派・近代経済学派の失業理論を検討しそれに対する私の見解、批判等を加え、最後の四において失業対策としての社会政策、或は「完全雇用」等の問題を簡単に述べたものである。

スタンダードに於ける挿入句 殊に「バルムの僧院」について

文学部(一部)三年
梅垣 浩一

今も尚、吾々にとつて大きな課題であ

し得た作品として、スタンダードの「赤と黒」「バルムの僧院」は余りにも有名です。然しこの試論では、文学的な面からより、むしろ文体の面から考へてみました。この小論は、I、挿入句とは何か。II、当時の文体との比較、III、挿入句の実例。IV、結語。の四つの部分から成っています。結びとしては、息の短い文である。即自は対自の中で問題になる存在であり、対自の存在とは即自を虚無化する事である。即ち Sartre の存在は、意識するものと、意識されるものとに関わつてゐる。Heidegger は意識を哲学の原領域としているが、それは Sartre が云つてゐる様に cogito を経なかつた事を意味はしない。彼においては、存在を了解を具へた Dasein が問題である。その解釈が存在者一般の存在の解明を可能にするからである。存在は、人間、神を含めた凡ゆる存在者の根据である。存在は超越そのものである。この Dasein に相当するものは Sartre の対自であるが、前者は存在者であり、後者は存在とされてゐる。然も対自より即自を優位に置いている。Heidegger は Dasein を存在に向つて解明し、本来的人間存在を確立せんとするのは、Sartre の対自であるが、前者は存在者であり、後者は存在とされてゐる。然も対自より即自を優位に置いている。その点 Sartre に比してより Heidegger は Dasein を存在に向つて解明し、本来的人間存在を確立せんとする。

经济学部(一部)四年 上曾山良樹

戦争経済は軍需生産第一主義に基き、我

我が関西大学も七十年の歳を重ねて去る十一月四日には七十周年記念式典が盛大に執り行された。この盛儀に列するとの出来たことは私生涯の喜びであると共に感慨深いものであつた。私が関西大学に入学し、そうして卒業したのは関西大学が半世紀を終ろうとする時期であつた。関西大学に入学してみると、これでも大学かと思われるほどの、かのお粗末な予科校舎と、住友から貰つたと云う古色蒼然たる学部本館の外、稍近代的の建物らしい建物と云えば図書館と僕小ながらクラブハウス（現在の以文館）があつた。過ぎない当時を回想しながら今日の偉容に接すると、まさに隔世の感無きを得ない。振返つて見る学園内の風物一樹一草に至るまで、どれもそれが懐しいものばかり、殊に恩師諸先生方についても種々と思出は尽きないのであるが、諸先生方に関するものは他日に譲ることにして、今回は私が入学当初感じた一寸としたことが動機となつて、私をして予科学部を通じて六ヶ年間の各休暇を無錢徒步旅行に終始せしめた学生時代の思出を書いて見たいと思う。

先ず動機の第一は私が入学して見ると大阪を中心の都會育ちの学生が大部分で実に打算的で利己的で、而も情弱な学生の多いことであつた。ひと飛びに登れる親和坂をシンドイシンドイと云つて遂には地獄坂の別名を奉つたり、僅かの距離でも歩こうとしない、実戦力の乏しい口弁の徒の多いことには一驚した。これでは國家のために亦彼等将来のためにもよくない。これはどうしても都會の学生を鍛つてやらねばならぬと痛感した。先ず

歩かることだ。そして意思の鍛錬を積ますことだ。それに先づ自分が実戦窮大に執り行われた。この盛儀に列するとの出来たことは私生涯の喜びであると共に感慨深いものであつた。私が関西大学に入学し、そうして卒業したのは関西大学が半世紀を終ろうとする時期であつた。関西大学に入学してみると、これでも大学かと思われるほどの、かのお粗末な予科校舎と、住友から貰つたと云う古色蒼然たる学部本館の外、稍近代的の建物らしい建物と云えば図書館と僕小ながらクラブハウス（現在の以文館）があつた。過ぎない当時を回想しながら今日の偉容に接すると、まさに隔世の感無きを得ない。振返つて見る学園内の風物一樹一草に至るまで、どれもそれが懐しいものばかり、殊に恩師諸先生方についても種々と思出は尽きないのであるが、諸先生

國的に余りにも知られていないことを痛感したことである。私自身も偶然に入學したのであつて、入学前には全然知らないなかつた。元々東京に行く心算であつたがたまた大阪の親戚に立寄つたことが因をなし、関西大学を母校とするに至つたのである。

第二の動機は関西大学と云うものが全國的に余りにも知られていないことを痛感したことである。私自身も偶然に入學したのであつて、入学前には全然知らないなかつた。元々東京に行く心算であつたがたまた大阪の親戚に立寄つたことが因をなし、関西大学を母校とするに至つたのである。

入学した以上は関大を母校とすることになるので、微力ながらも関大を全国の人々に知らしめるよう努力してみよう。現

学 生 時 代 を 想 う

平 井 三 朗

在の自分に出来ることは全国を歩き廻つて一人でも多く、また僻地の一角にも関大の存在を知らしめることである。然しその学資は自から稼がねばならぬ実情にあつたので、汽車旅行と云うようなことは望むべくもなく、また価値もない。である。只持てるものは体力と意思力と年間春、夏、冬の休暇があるのみである。これらを有効に駆使して無錢徒步旅行を実践することに決心したわけである。

北上長春、吉林、ハルビン、露支國境の満洲里に達すると、早や五月も半となり、金山を出て七十数日が経過していた。ここから一路南下し無事大連に辿り着き、百日間に近い朝鮮満洲の旅を終わり、次に台湾一周に四十日間を費やしたが、まだ日本へで台湾を一周した者も、新高山を無錢で越して來た者もないとして、大いに歓待されたことや、生れて初めて最敬礼を生番人にして貰つたことなど思出は尽きない。最後に内蒙古五十日旅を以て私の学生時代は終わつたのであるが、蒙古服を着けて蒙古王と握手したり、牛糞で焼く成吉思汗鍋の御馳走になつたり、歸りにいたのも印象に深い。更に九州一周に四日間、四国一周に三十日間、琵琶湖一

歩かることだ。そして意思の鍛錬を積ますことだ。それに先づ自分が実戦窮大に執り行われた。この盛儀に列するとの出来たことは私生涯の喜びである。歩かることだ。それに先づ自分が実戦窮大に執り行われた。この盛儀に列するとの出来たことは私生涯の喜びである。

入学した以上は関大を母校とすることになるので、微力ながらも関大を全国の人々に知らしめるよう努力してみよう。現

大雪山で熊に出会わして肝を潰したことなどは今でも実感が芳魂として浮ぶ。北海道からの帰途青森から東京迄二十四日を費した。更に北海道一周に四十数日を行の範を示し、直接問接彼等を鍛えながら更に自覺を促して行こうと決心したのである。

北陸道からの大連に到着後、翌日を要した。權太のみは次の機会に譲ることにして、以上で大体日本内地を終わつたので、今度は足を外地に向けることにした。先づ朝鮮八道を踏破した。小学校時代から夢にも憧憬れた鴨緑江の開転橋を勿体振つて渡つた姿が今でもありありと眼前に浮ぶ。鴨緑江を渡ると満洲の地である、一路安奉線に沿つて日露戦争の武夫達の跡を弔いつゝ奉天に出て更に

周囲に六日間、大阪から天の橋立へ八日間、大坂から山陰を経て下関へ二十日間を費した。更に北海道一周に四十日間を費した。更に自覺を促して行こうと決心したのである。

以上で私が予科に入学した当初に決心したのである。物で只頼るは意思力と二本の足とのみで達成し得たのであるが、振返つて見ると愉快なる青春の一駒でもある。私の無錢旅行に刺戟され、當時は随分無錢徒步旅行が盛んに行われた。体験した人々は各自に知らしめるよう努力してみよう。現に時代から夢にも憧憬れた鴨緑江の開転橋を勿体振つて渡つた姿が今でもありありと眼前に浮ぶ。鴨緑江を渡ると満洲の地である、一路安奉線に沿つて日露戦争の武夫達の跡を弔いつゝ奉天に出て更に

大雪山で熊に出会わして肝を潰したことなどは今でも実感が芳魂として浮ぶ。北海道からの帰途青森から東京迄二十四日を費した。更に北海道一周に四十数日を行の範を示し、直接問接彼等を鍛えながら更に自覺を促して行こうと決心したのである。

入学した以上は関大を母校とすることになるので、微力ながらも関大を全国の人々に知らしめるよう努力してみよう。現

大雪山で熊に出会わして肝を潰すことなどは今でも実感が芳魂として浮ぶ。北海道からの帰途青森から東京迄二十四日を費した。更に北海道一周に四十数日を行の範を示し、直接問接彼等を鍛えながら更に自覺を促して行こうと決心したのである。

関西大学拡充五ヶ年計画完成表 (昭和三十年十月現在)

謝 辞

去る昭和二十八年十一月より關西大學創立七十周年記念拡充資金募集に付御寄附を御願申上げました処、各位には其の趣旨に深き御理解を御示し戴き、御蔭を以て所期の拡充計画がとどこよりなく完成致しました、此處に謹んで御礼申上げます。

尚本事業完成に就ては（自昭和二十二年十月至昭和二十三年六月）の間に募集致しました關西大學拡張及び校友會館建設資金の御寄附者並びに昭和二十五年十一月以来、本大學拡充資金の寄附保險に御契約下さいました各位の御力に負ふ所も大なるものがあるのでありまして改めて深甚の謝意を表する次第であります。

御援助により完成されました拡充五ヶ年計画完成表を下の通り御高覽に供しますと共に、併せて今後の学園発展にも倍旧の御協力を賜りますよう切に御願申上げます。

追而 御寄附は本年度末まで引続き拝受致しております。

昭和三十年十一月四日

關西大學 學長 岩崎 卵一
關西大學 理事長 白川 朋吉

	建物名稱	起工年月	竣工年月	完成年月	坪	坪	構	造
大學ホール並に研究室新築		昭和二年四月	昭和二年五月	昭和二年五月	二三・四	二三・四	二三・四	瓦葺二階建
第一學舍第一期新築工事	" 第二期 "	昭和二年四月	昭和二年五月	昭和二年五月	二三・四	二三・四	二三・四	三階建
圖書館増築工事	" 第三期 "	昭和二年五月	昭和二年六月	昭和二年六月	一九・九	一九・九	一九・九	三階建
第二學舍第一期増築工事	毛・三	昭和二年六月	昭和二年七月	昭和二年七月	一、七・三	一、七・三	一、七・三	三階骨鉄筋コンクリート造
第一高等学校校舎新築工事	元・三	昭和二年六月	昭和二年七月	昭和二年七月	一、九・六	一、九・六	一、九・六	二階建一部四階
講堂	元・三	昭和二年七月	昭和二年八月	昭和二年八月	一、九・六	一、九・六	一、九・六	二階建一部中二階
理科教室	元・三	昭和二年七月	昭和二年八月	昭和二年八月	一、九・六	一、九・六	一、九・六	三階建書庫六階建
附属食堂	元・一	昭和二年八月	昭和二年九月	昭和二年九月	一、九・七	一、九・七	一、九・七	三階建
尚志館第一期増築	元・六	昭和二年八月	昭和二年九月	昭和二年九月	一、九・九	一、九・九	一、九・九	二階建
" 第二期 "	元・五	昭和二年九月	昭和二年十月	昭和二年十月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	三階建瓦葺
西研究室改造工事	元・二	昭和二年十月	昭和二年十一月	昭和二年十一月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	木造瓦棒葺平家建
秀麗寮第一期工事	元・五	昭和二年十一月	昭和二年十二月	昭和二年十二月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	鐵骨造平屋建瓦葺
" 第二期 "	元・三	昭和二年十二月	昭和二年一月	昭和二年一月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	木造瓦棒葺平家建
幼稚園々舎増改築	元・九	昭和二年一月	昭和二年二月	昭和二年二月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	鐵骨造平屋建瓦葺
天六學舎増築工事	元・九	昭和二年二月	昭和二年三月	昭和二年三月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	木造瓦棒葺二階建
合計	元・四	昭和二年三月	昭和二年四月	昭和二年四月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	木造瓦棒葺二階建
千里山学舎学内道路鋪装	元・三	昭和二年四月	昭和二年五月	昭和二年五月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	平屋建
植林	元・九	昭和二年五月	昭和二年六月	昭和二年六月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	木造瓦棒葺二階建
造園	元・九	昭和二年六月	昭和二年七月	昭和二年七月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	木造瓦葺平屋建
幼稚園々舎増改築	元・九	昭和二年七月	昭和二年八月	昭和二年八月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	鐵筋コンクリート造
天六學舎増築工事	元・九	昭和二年八月	昭和二年九月	昭和二年九月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	通路アスファルト
合計	元・九	昭和二年九月	昭和二年十月	昭和二年十月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	建築物前部コンクリート
芝張り植樹、開墾樹木移植	元・九	昭和二年十月	昭和二年十一月	昭和二年十一月	二、一・〇	二、一・〇	二、一・〇	桜百本、紅葉三十本